
Mitad de los proyectos 
inmobiliarios no son  
aprobados por el SEA

BALANCE DE LOS ÚLTIMOS 20 AÑOS

En 20 años, 233 proyectos inmobilia-
rios fueron ingresados al Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA). De ellos, 
sólo 133 (57%) fueron aprobados. 
Otros 52 (22%) no quedaron admiti-

dos en la tramitación, 29 (12%) desis-
tieron, cinco fueron rechazados (2%) , 
dos no calificaron (1%) y todo queda-
ron en la etapa de calificación (5%). 
Cabe recordar que una Declaración 

de Impacto Ambiental toma 60 a 90 
días. Mientras que el Estudio tiene un 
plazo de aprobación de 120 días 
ampliables a 180 días. Por ende, caer 
en errores, pesan a la hora de invertir. 

Es en el contexto de estos encuentros 
que el director regional del SEA, 
Christian Cifuentes Bastías reveló los 
números.

No admisión, rechazo o desistimiento afectan a gran parte de las iniciativas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9
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Chile Vamos  
no cree que el 
Banco Mundial 
ayudó a Piñera
Desde el conglomerado negaron cual-
quier tipo de aprovechamiento a raíz de 
las cifras entregadas por el organismo.

POLÍTICA PÁG.6

Con más de una treintena de medallas nacionales e internacionales, incluyendo récords en todas las pruebas, Lya Wimmer (izquierda) regresó 
del Nacional Master de Chillán con cuatro insignias de oro. Ahora va por el Sudamericano que se realizará en Argentina.

Lya Wimmer cambia de categoría y vuelve a hacer historia en la natación

Loreto Carvajal  
hace su diagnóstico 
del PPD de cara al 
futuro gobierno

DEPORTES PÁG.14 POLÍTICA PÁG.4
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Entrevistas 
videograbadas 
para menores: sólo 
a partir del 2019
CIUDAD PÁGS.8-9

EDITORIAL: LA ESCUELA DE VERANO DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
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Unidireccionalidad del Ministerio Público
Señor Director :  

Parece que para la mayoría de los Fiscales del Ministerio 
Público existe una sola policía, digo ello basado en la reali-
dad práctica y en hechos de la vida real, el mega fraude que 
afecta a Carabineros “por transparencia” lo investiga 
Carabineros, cosa que no debiera ser así, ahora me 
pregunto porqué cuando un Detective que es víc-
tima de un grave delito (portonazo) y que en una 
valiente acción hiere a tres de los cinco delin-
cuentes, la fiscalía dispone ser investigado por Ca-
rabineros, creo que el Ministerio Público debe ser 
transversal y no unidireccional. 

Gracias a Dios, las cámaras dejan en claro los hechos, el 
Detective fue profesional en su defensa, no disparó a matar, 
ahora no se trataba de niños bromistas, eran precoces y fero-

ces delincuentes, y que eran investigado por delitos análo-
gos, es decir, hizo lo que cualquier ciudadano haría, defen-
derse y defender lo que le pertenece, acaso ello es un delito. 

Me gustaría ver a Fiscales transparentes y transversales, ju-
gados por la ciudadanía, que entiendan que los policías 

no son sus empleados, son colaboradores,  son servi-
dores del estado y con una formación profesional re-
conocida por la mayoría e ignorada a veces por quie-
nes no lo deben hacer, me gustaría que los fiscales 

entendieran que es mejor coordinar que arrollar y 
que lo primero es garantía de resultados y lo segundo 

garantía de fracaso, pero muchos no saben de ello. 
 
Alberto Contreras Silva 
Prefecto Inspector (R) PDI

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

CLAUDIA HURTADO 
Abogado

Aldo Duque @AldoDuqueSantos 
“Según algunos personeros de la extinta 
NM tenemos el electorado más culto del 
planeta. 3.795.000.( tres millones setecien-
tos noventa y cinco mil) chilenos se leyeron 
los informes del Banco Mundial y luego 
fueron a votar. Ese es mi Chile Srs.”.

Muertes en el Sename y la  
responsabilidad de terceros  
  
Señor Director: 

De acuerdo a los resultados preli-
minares de las investigaciones reali-
zadas por la PDI por la muerte de 
menores de edad en centros depen-
dientes o colaboradores del SENA-
ME, se concluyó que cerca del 70% 
de los fallecimientos registran res-
ponsabilidad de terceros, dolosa o 
culposamente. Si bien, con motivo 
de la agenda legislativa de la Presi-
denta Bachelet se promulgaron re-
cientemente la Ley que sanciona el 
maltrato y la Ley que regula entre-
vistas video grabadas a menores de 
edad, hoy siguen discutiéndose pro-
yectos de ley como el que crea la De-
fensoría de la Niñez, la Subsecreta-
ría de la Niñez y el Sistema de Ga-
rantías de los Derechos de la niñez. 
Iniciativas que proponen, a nivel ge-
neral, un resguardo indispensable 
de nuestros niños, niñas y adoles-
centes. Sin embargo, el Jefe nacional 
de Delitos contra la familia Richard 
Bórquez nos alerta al constatar que, 
en dichos recintos, no existe una 
pauta de actuación en procesos de 
emergencia o crisis.  Aquella ins-
trucción igualmente representa una 
medida urgente, pues permitirá un 
cuidado concreto a los menores de 
edad que están a cargo de estas ins-
tituciones y cuya definición es mu-
cho más expedita que el complejo 
proceso legislativo pendiente. Con 
ello, podríamos contar, como país, 
con un mínimo de medidas permiti-
rán dar coherencia a la legislación 
que actualmente se encuentra en 
debate en el Congreso Nacional. 

 
Rocío Sánchez Pérez 
Directora del Departamento de 
Derecho Penal U. Andrés Bello 

Legado Educacional 
 

Señor Director: 
Como usted ya sabe hace más de 

un año que comenzó la implemen-
tación de la Ley de Inclusión, la que 
suponía un tránsito expedito al 
proceso de autocompra de la in-
fraestructura de los colegios para 
que cada uno de los gestores edu-
cacionales pudiera recuperar en 
parte, lo invertido en cada uno de 
sus proyectos educacionales. 

Además, cuando se discutió la 
ley 20.845, todos los impulsores de 
la ley, liderados por el ministro 
Eyzaguirre, Andres Palma, cada 
uno de los muchos y bien pagados 
asesores que el Mineduc contrató 
para el efecto y todos los eventuales 
funcionarios de las Secreduc a lo 
largo de nuestro país, repitieron 
hasta el cansancio que la tramita-
ción del proceso de compra de la 
infraestructura educacional sería 
facilitado institucionalmente por 
las reparticiones dependientes de 
la cartera de Educación y con ello 
cumplir lo prometido. 

Lamentablemente hemos asistido 
hasta ahora a un triste espectáculo 
de las reparticiones -que claramente 
no es responsabilidad de los funcio-
narios de planta o carrera- sino de la 
autoridad política que no fue capaz 
de prever situaciones que en muchos 
casos fueron advertidas por nuestros 
gremios donde las respuestas señala-
ron que éramos alarmistas entre 
otros epítetos, que todo funcionaría 
rápido y simple, lo que no ha sucedi-
do empeorando  la situación ya que 
nos enfrentamos a múltiples res-
puestas donde nadie tiene una ver-
sión definitiva, generando eterna in-
certidumbre para todos los actores. 

Exigimos que en el poco tiempo 
que les queda de gobierno, puedan 
solucionar los temas pendientes fa-
cilitando los procesos que ellos 
mismos diseñaron y comprometie-
ron, de lo contrario el único legado 
será entropía institucional, provo-
cada por reformas mal diseñadas e 
implementadas erráticamente. 
 
Andrés Carter Pereira 
Presidente Redcolbiobio 

Mejoramiento urbano 
 
Señor Director: 

Como residentes del sector 
Roosevelt y Juan Bosco hemos 
sido testigos por más de seis 
meses de los trabajos que se rea-
lizan para implementar una ci-
clovía y mejorar la circulación 
vehicular. Sin embargo y a pesar 
de los beneficios considerados 
en el proyecto, existe la realidad 
de que como transeúntes nos 
hemos vistos perjudicados en 
nuestro desplazamiento al te-
ner que salvar los obstáculos 
transitorios creados por las 
obras y la carencia casi total de 
reparación de las veredas exis-
tentes. Excepción loable es el 
tramo de la Plaza Juan Bosco. Es 
de esperar que la autoridad 
haya considerado en el proyecto 
la reparación evidente de la ve-
reda en toda su extensión y sólo 
nos queda por esperar la tan 
anhelada sorpresa. 

 
Miguel A. Alarcon P. 

Así las cosas: qué esperamos 
 

Señor Director: 
Me suelen decir en casa que soy 

más considerado con “los de fuera” 
que con ellos y, para más inri, que 
tengo un imán especializado en 
atraer a los cargantes y aguantar-
los. Y les entiendo, porque desde la 
concepción “normal” de las cosas, 
tienen razón. Un ejemplo: cuando 
veo que a quienes me atienden se 
les acumula el trabajo, procuro, si 
no es urgente, no cargar más; en 
todo caso, procuro facilitar su tra-
bajo, si puedo. Para nada me consi-
dero bueno, o mejor que nadie, 
sino que sale de mí. 

En esta sociedad avanzada (en 
algunos aspectos, que no en otros), 
nos hemos acostumbrado sin em-
bargo a mirar para nosotros, a exi-
gir y reivindicar, pero más bien 
poco a considerar al otro. Nos he-
mos acostumbrado a luchar y te-
ner que defender nuestro puesto 
de trabajo, y a pelear después para 
que no nos lo saturen de conteni-
dos, o de funciones a realizar. Tam-
bién, hay que decirlo, nos hemos 
acostumbrado en lo social a exigir 
que las instituciones nos lo resuel-
van todo. 

En resumidas cuentas, miramos 
hacia fuera más que hacia dentro y 
no paramos de exigir, o exigirnos, 
esperando casi siempre que otros 
organicen el aspecto de la colabo-
ración. 

Mientras tanto, es habitual que 
nuestros talentos permanezcan a 
resguardo de la cosa pública, no 
vaya a ser que la marabunta que ca-
mina sonámbula, cebada de super-
ficialidad y basura, arrase con ellos 
y con nuestros esfuerzos. 
                                                                                                                                                                                                    
Gerardo Hernández Zorroza

La visita del Papa Francisco a Chile 
inevitablemente, nos trae a la memo-
ria la visita de S.S. Juan Pablo II a nues-
tro país el año 1987. No sólo se trataba 
de la primera y única vez que un Sumo 
Pontífice visitaba Chile, sino además 
las circunstancias políticas, sociales y 
económicas que vivía nuestro país eran 
distintas. 

Para quiénes tuvimos la posibilidad 
de vivir esa experiencia, hoy podemos 
darnos cuenta que el Chile de hoy es 
bastante distinto al Chile de esos años.  

Por cierto, los avances tecnológicos 
hoy nos permiten conocer minuto a 
minuto los preparativos del viaje. Tam-
bién vamos a tener la posibilidad de se-
guir minuto a minuto sus actividades 
apostólicas, en las tres regiones de 
nuestro país.  

Con una mirada distinta podemos 
conocer algunas otras diferencias. Por 
ejemplo, uno de los temas importantes 
para la definición de las políticas públi-
cas tiene que ver con las decisiones 
que se adoptan para mejorar la calidad 
de vida de las personas y disminuir la 
pobreza. Ese año la cantidad de perso-
nas que se encontraban en situación de 
pobreza alcanzaban al 45,1% de la po-
blación, una situación que fue objeto de 
preocupación y trabajo en los últimos 

fra ha disminuido significativamen-
te, bordeando el 6%, con las conse-
cuencias que ello conlleva en la vida 
de los chilenos. 

Chile ha cambiado, incluso hay 
menos personas que se declaran ca-
tólicos. Hay también un problema 
de valores que han sido relativiza-
dos en los últimos 30 años. 

Un Chile distinto recibe al Papa 
Francisco, una gira diferente en mu-
chos aspectos, un país que hoy vive 
otra realidad política, social y econó-
mica y que probablemente, pudo ha-
ber estado influenciada por la visita 
del Papa Juan Pablo II y por esa frase 
en la que nos dijo “”No tengáis mie-
do, ¡de mirarlo a Él!” 

Hoy a treinta años de esa visita, 
que para muchos es un recuerdo im-
portante, podemos afirmar que el 
Chile, que recibió en su primera visi-
ta al primer Jefe del Estado Vaticano 
que visitó nuestro país en los años 80, 
es muy distinto al de hoy.  

Somos muchos los que esperamos 
que la tercera visita que un líder de 
la Iglesia Católica realice a nuestro 
país, nos permita mostrar un Chile 
más avanzado y desarrollado, al mis-
mo tiempo anhelamos poder reci-
birlo en nuestra región del Bío Bío. 

treinta años. Precisamente esa 
preocupación nos permite recibir a 
la máxima autoridad de la Iglesia 
católica con una situación que aún 
nos preocupa, pero que por cierto 
ha evidenciado avances. Según los 
resultados de la última CASEN hoy 
el Papa Francisco se va a encontrar 
con que el 11,7% de los ciudadanos 
chilenos se encuentran en esa situa-
ción. Lo esperado de su visita es 
que ese pueda colocar ese tema 
como una de las prioridades de 
nuestro país.  

Seguramente, nadie ha observa-
do que la tasa de natalidad de esos 

años era de un 22,4 por cada 1000 
habitantes. En cambio, la tasa de 
natalidad del Chile que recibe a su 
Santidad hoy, corresponde a que 
de cada 1000 habitantes nacen 13,7 
niños. Por su parte la expectativa de 
vida de ese entonces, era de 69,2 
años para los hombres y de 75 años 
para las mujeres. Ambas cifras han 
aumentado y hoy nos encontramos 
con una esperanza de vida de 80 
años para los hombres y de 85 años 
para las mujeres.  

En materias económicas, la infla-
ción de ese entonces era de un 21% 
en tanto en los últimos años esa ci-

Ivonne Urrutia Flores:  
“Que bueno que venga a nuestro país. 
Ojalá ayude a que seamos más tolerantes”.

El Chile que recibe  
al Papa Francisco

“Todos mis vecinos me saludaban, los cer-
canos me llamaban para felicitarme, fue 
un gran sorpresa” 
César Moraga, recordando su encuen-
tro con J. Pablo II en 1987

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s posiblemente la 
oportunidad don-
de la impronta de 
la Universidad de 
Concepción en el 
quehacer urbano 

penquista se hace más patente, 
con mayor grado de profundi-
dad, ya que mucho de su pobla-
ción habitual experimenta un 
cambio sustantivo, la academia, 
los estudiantes y los profesores, 
son en parte reemplazados por la 
comunidad del modo más abier-
to concebible, nadie ajeno, todos 
invitados, a compartir el tradi-
cional encuentro de las Escuelas 
de Verano. 

Esta iniciativa, ya asumida 
como ritual veraniego de la ciu-
dad, surgió con un fuerte conte-
nido literario, pero con el paso de 
los años ha evolucionado para 
transformarse en un  testigo y un 
testimonio del contenido de los 
tiempos por los cuales pasa  la so-
ciedad y su inspiración está en ar-
monía con los grandes temas 
contemporáneos y universales, 
además,  se ha convertido en un 
espacio de formación y continui-
dad académica a través de los 
cursos en diversidad de tópicos 
para un igualmente diverso per-
fil de audiencias. 

En ese marco de extraordinario 
dinamismo, que da lugar a una 
rica variedad de intereses, se ofre-
ce en el espacio universitario, el 
Foro, la Plaza del Estudiante, el 
barrio universitario por antono-
masia de los penquistas, un pro-
grama artístico y cultural que in-
cluye espectáculos que represen-
tan todas las formas del arte: cine, 
teatro, exposiciones, danza, reci-
tales, conciertos sinfónicos y de 
cámara, folklore y jazz, entre otros.   

Todas estas actividades se de-
sarrollan, a veces en paralelo, con 
una serie de encuentros cultura-
les y de mutuo acercamiento, 
conversatorios tales como confe-
rencias, coloquios, tertulias, me-
sas redondas y debates, cuyo te-
mario obedece, con la amplitud 
del libre debate de ideas a los te-
mas centrales de cada tempora-

da, en los últimos años, estos han 
sido, como ejemplos del pasado 
reciente; “Formas y figuraciones 
de la violencia en el siglo XX”, el 
año 1999. “Arte y ciencia en la 
Universidad de Concepción”  el 
año 2000 y los últimos  “Sonido y 
sus espacios habitables” el año 
2016,  “Horizontes del Cine” el  
2017 y el actual, en pleno desa-
rrollo, “Artes visuales, desplie-
gue y encuentro”. 

En este contexto, encuentran 
su lugar las Artes Visuales, for-
mas de expresión de arte visua-
les por naturaleza, como la pin-
tura, grabado y escultural,  la fo-
tografía, la impresión y el cine, 
que hacen concurrir las artes 
plásticas tradicionales, incorpo-
rando además  expresiones que 
incorporan nueva tecnología 
orientada al arte, los nuevos me-
dios, entre los que se incluyen el 
arte digital . 

Las clases se abrieron con el es-
critor nacional Pablo Simonetti, 
quien enlaza literatura y visuali-
dad, con el poder evocador de 
imágenes de la palabra, en ese 
ámbito, en el contexto de una 
ciudad con murales patrimonia-
les, se agrega la inauguración de 
“Muro de los lamentos de Amé-
rica”, en la Facultad de Ciencias 
Químicas, y de “Temporis Aeter-
nis”, en el Departamento de Pa-
tología, ubicado en el edificio de 
Anatomía. 

El cuadro se completa con la 
presentación de los  anteproyec-
tos seleccionados del Concurso 
Nacional de Escultura Monu-
mental y la elección de uno de 
ellos para conmemorar la pre-
sencia de la Universidad en su 
primer siglo de existencia. 

En esos afanes se encuentra 
nuestra casa de altos estudios, 
en el acto de comprometerse con 
la cultura y el progreso de la Re-
gión, la ciudad y el país, con su 
vocación de ser parte de la comu-
nidad que la hizo nacer de entre 
los suyos.

La Escuela de 

Verano, con el paso 

de los años, ha 

evolucionado para 

transformarse en un 

testigo y un 

testimonio del 

contenido de los 

tiempos por los 

cuales pasa la 

sociedad y su 

inspiración está en 

armonía con los 

grandes temas 

contemporáneos y 

universales.

EN EL TINTERO

aún comerciantes de ojo agu-
do-,  descubrieron el papiro. 

Se trataba de un material 
suave, delgado y enrollable, 
sobre el cual los egipcios ha-
cían dibujos con la gente de 
perfil, en hermosos colores y 
trazaban signos donde con-
taban sus cosas, los milesios 
se llevaron el material para la 
casa, pensando que se podía 
darle un uso realmente inte-

resante, como llevar las 
cuentas. Para los 

griegos esto fue la 
novedad del año, 
desde mediados 

del siglo octavo 
antes de Cristo,  

empezaron a aparecer 
por todo el mundo griego re-
gistros comerciales, 

 Lo impensado fue que los 
filósofos de la época, de los 
cuales había muchísimos, 
como el mismísimo Tales, jus-
tamente de Mileto, vieron en 
ese nuevo material algo ideal 
para trasmitir ideas,  a partir 
de ese punto, la cancha esta-
ba rayada, las ideas empeza-
ron a salir por todos lados, se 
había acabado el recreo. 

 
PROCOPIO

Empezar a dejar  
las cosas por escrito 

NOVELA

A veces los sabio, los inven-
tores, los creadores son seres 
de extrema peligrosidad, pero 
la más de las veces los inven-
tos permiten cambios insos-
pechados, también la mayo-
ría de las veces para bien. Si es 
para mal puede ser fatal, 
como aquellos que pueden 
dejar al mundo  convertido 
en polvo estelar, más polvo 
estelar del que ya somos. Hay 
a veces cambios pequeños, 
pero no por eso me-
nos significativo, 
como la inven-
ción del estribo 
lo que aumentó 
enormemente la le-
talidad  de la caballería 
usada con fines bélicos. 

Otros son más sigilosos y el 
hombre se demora en descu-
brir el impacto de su descu-
brimiento, en no pocas opor-
tunidades más de una vida 
entera, como los milesios en 
siglo VIII aC, quienes en uno 
de sus viajes de Mileto a Egip-
to, una distancia que se cubre 
ahora en algo así como una 
hora y por esos tiempos lar-
gos y riesgosos días- la nada 
misma para esos griegos alta-
mente emprendedores y más 

La Escuela de Verano 
de la U. de Concepción
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece
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“Hay que erradicar los 
privilegios, el pituto, el 
tráfico de influencia (de 
la política)”.

“Hay que desprenderse de los 
cargos, y algunos despojarse 
de ese empoderamiento 
suprahumano”.

“Siento que el PPD tiene una 
oportunidad de volver a 
liderar temas en lo que 
siempre fuimos líderes”.

“Esto no puede ser solo 
estrategia electoral, 
debe ser convicción”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LORETO CARVAJAL, DIPUTADA PPD DEL DISTRITO 42:Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Cuando tenemos un nivel de ad-
hesión importante y no se ve refle-
jado en la representación de los 
aparatajes donde se toman las de-
cisiones, hay que hacer una refle-
xión, no solo desde el aspecto par-
tidario, sino también social”, co-
mentó la diputada del Distrito 42, 
Loreto Carvajal. 

Lo anterior, considerando las vo-
taciones que el partido tuvo en la úl-
tima elección parlamentaria, don-
de si bien en el global superó a mu-
chos de los partidos del oficialismo, 
ello no se vio reflejado en la electi-
vidad de las futuras autoridades. 

El pasado fin de semana, se rea-
lizó en Concepción un Consejo de 
Base del PPD y en él participaron di-
rigentes, consejeros regionales elec-
tos y en ejercicio, el senador Felipe 
Harboe, y la mencionada diputada 
Carvajal, entre otros militantes. 

En la instancia, la colectividad 
inició un largo proceso de reflexión 
y sacó algunas conclusiones que 
serán compartidas en un próximo 
encuentro nacional. En ese contex-
to, la diputada Carvajal conversó 
con Diario Concepción.  

“Todos los partidos que vamos 
a ser oposición estamos en este 
proceso de diagnóstico, de auto-
crítica y reflexión, que nos debe 
hacer pensar qué ofrece hoy la po-
lítica para resolver las problemá-
ticas ciudadanas. Hay una necesi-
dad de la ciudadanía que las deci-
siones también pasen por ellos  y 
que sus opiniones se reflejen en 
quienes toman las decisiones, eso 
es algo no menor”, comentó. 

Es que para la parlamentaria, 
que fue reelecta para un nuevo 
periodo, es necesario “erradicar 
los privilegios, el pituto, el tráfico 
de influencia... Son elementos que 
a las personas le hacen mucho 
sentido. No aceptan ese tipo de 
prácticas y las aplican en sus cír-
culos. Creo que ahí está la tarea 
que tenemos pendiente”.  

 
El caso Zaldívar 

En opinión de la parlamenta-
ria, quienes hoy están en la polí-
tica tienen que saber “despren-
derse de los cargos” y, en algunos 
casos, de eso que llama “empode-
ramiento suprahumano”. 

“Hay que arrojarse a la calle, a 
las poblaciones, a los hogares de 
niños y ancianos, donde está la 
realidad de nuestro país y que ha 
sido avasallada por un sistema 
económico que cada vez más ha 
ampliado la brecha de desigual-
dad”, manifestó. 

Loreto Carvajal dijo que, justa-
mente, este fue un tema que de una 
u otra forma fue discutido en la de-
finición del Consejo de Asignacio-
nes Parlamentarias, en particular 
por el caso del senador Andrés Zal-
dívar, que perdió en las últimas 
elecciones, pero que fue “benefi-
ciado” por su pares para que conti-
nuara siendo parte del Congreso. 

Carvajal votó a favor de la pro-
puesta emanada del Senado. No 
obstante, sostuvo que “lo lamen-
table es que en mi calidad de par-
lamentaria ni siquiera supimos 
como se gestó y como se dieron los 
nombres definitivos. Nosotros su-
gerimos dos ex diputados, pero esas 
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La parlamentaria, reelecta para un nuevo periodo, se 
refirió al futuro de la colectividad, asegurando que quienes 
están en política deben acercarse al ciudadano común.

decisiones pasan por otras cúpulas. 
Tampoco pudimos discutir la fór-
mula de cómo se eligen los nombres 
del Consejo de Asignación Parla-
mentaria”, manifestó. 

 
Centroizquierda 

Sobre el futuro Carvajal dijo que 
el “PPD es un partido que se dice de 
centroizquierda, social demócra-
ta, pero incluso, eso ha variado. Es 
un tema que tenemos que hablar, 
y en mi rol de jefa de bancada (de 
diputados) es algo en lo que tene-
mos que trabajar, creo que tene-
mos que definirnos... De centro iz-
quierda, por cierto”. 

En este punto, la parlamentaria 
comentó que a “algunos pueden 
decir que hay que acercarse más al 
centro, por un tema de estrategia, 
pero esto no puede ser solo estrate-
gia electoral, esto tiene que ser un 
tema con convicción (...). Creo que 
se agotó el hecho de proponer nom-
bres sólo para que sean política-
mente rentables. En la última elec-
ción quedó claro”. 

Agregó que el “PPD tiene una 
oportunidad de volver a liderar te-
mas en lo que siempre fuimos líde-
res, como en algún momento fue la 
diversidad sexual o el maltrato a 
las mujeres”.

No más izquierda  
y cambios en las 
estructuras

Para el representante de la comi-
sión política del PPD, Rodrigo 
Daroch, comentó que la colecti-
vidad “tiene que definir domici-
lio político,  yo creo que debemos 
trabajar sin duda la centro izquier-
da y no más izquierdización, lo 
otro tiene que ver con generar un 
cambio de reformas estatutarias 
dentro del partido tenemos una 
estructura de más de veinte años 
y eso hoy se debe modernizar”. 

Dijo, además, que “elegiremos 
autoridades regionales, por  tan-
to, los partidos adecuarse a un 
cambio de sus estructuras. Es 
relevante que se generen cam-
bios y renovación en los lideraz-
gos nacionales internos del par-
tido para eso las próximas inter-
nas serán relevantes en el futuro 
político que tendrá el PPD. Ade-
más que se elegirían nuevas direc-
tivas regionales tanto en Bío Bío 
como en Ñuble”.
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25° a 57°
Así de pronunciada fue la 
caída de Chile en el Ranking 
de Competitividad que 
desarrolla el Banco Mundial.

Paul Romer, economista jefe 
del Banco Mundial, ratificó 
manipulación de las cifras 
desde el año 2006.

Reconocen datos 
alterados

Chile Vamos descarta que alteración de 
BM favoreciera campaña de Piñera

AFIRMAN QUE DAÑO A LA IMAGEN PAÍS ES TRANSVERSAL

Estupor causó en el mundo po-
lítico el reconocimiento por parte 
del Banco Mundial (BM) de la al-
teración en sus parámetros para 
cuantificar la competitividad, 
afectando directamente el desem-
peño económico internacional de 
nuestro país. 

En particular, la manipulación 
del proceso metodológico llevó a 
que Chile bajase del lugar 25° al 57° 
en el “Doing Business”, medición 
de vital importancia para la atrac-
ción de inversión extranjera. 

Dicha fluctuación negativa se 
registró con fuerza en las admi-
nistraciones de Michelle Bachelet 
a partir de 2006. En tanto, una 
vez asumido el Gobierno de Se-
bastián Piñera, se apreció un as-
censo sostenido en la métrica, 
entre 2010 y 2013. 

En esa línea, el medio norteame-
ricano The Wall Street Journal reve-
ló motivaciones políticas en las va-
riaciones. Ello a través de una entre-
vista realizada a Paul Romer, 
economista jefe del Banco Mun-
dial, quien ratificó la modificación 
en los procedimientos. 

“Durante el mandato de la seño-
ra Bachelet, el ranking era cons-
tantemente deteriorado, mientras 
que constantemente subía duran-
te el gobierno de Piñera”, se lee en 
la publicación, donde Romer ex-
presó su deseo de entregar “una 
disculpa personal a Chile y a cual-
quier otro país en el que transmita-
mos una impresión equivocada”. 

“Esto fue mi culpa porque no 
dejamos las cosas lo suficiente-
mente claras (...). De acuerdo a 
las cosas que mediamos antes, las 
condiciones de negocios no em-
peoraron durante la administra-
ción de Bachelet”, concluyó la au-
toridad del BM. 

 
Reacciones en el mundo político 

Frente a esta situación, La Mo-
neda pidió que se indaguen todas 
las acciones que llevaron a la 
construcción de la tabla, ponien-
do énfasis en lo lastimada que 
queda la credibilidad, tanto de 
Chile en su momento como del 
Banco Mundial a raíz de las últi-
mas publicaciones. 

En la oposición por su parte se hi-
cieron eco de las críticas, respon-
diendo a su vez a quienes desliza-
ron la posibilidad de aprovecha-
miento político en tiempos de 
campaña presidencial, cuando se 
escuchó con fuerza, en franja y de-
bates, un discurso tendiente a la 
recuperación económica. 

Jorge Fuentes, presidente de la 
UDI en el Bío Bío, recalcó que “de-
cir que lo que haya sucedido en el 
Banco Mundial tiene alguna in-
fluencia en la elección de Sebas-
tián Piñera, no tiene ninguna rela-
ción con la realidad”.  

“No creo que las cifras hayan in-
fluenciado el resultado electoral o 
la intención de los ciudadanos de 
elegir a Sebastián Piñera. Chile no 
merece que se juegue con su nom-

 FOTO:AGENCIA UNO

Desde el conglomerado negaron cualquier tipo de aprovechamiento a partir 
de las cifras del Banco Mundial (BM), organismo que, según se conoció, 
recortó intencionadamente las perspectivas de competitividad de Chile.

“QUIERO DISCULPARME personalmente con Chile”, indicó en una entrevista Paul Romer, economista jefe del Banco Mundial.

una pelea política pequeña”.  
Frente a la posibilidad de que las 

alteraciones del Banco Mundial pu-
dieran favorecer la campaña piñe-
rista, Parodi señaló que en ningún 
caso, ya que ésta no tuvo “nada que 
ver con lo que haya podido decir el 
organismo. Los chilenos fueron los 
que decidieron”. 

 
La importancia del “Doing Busi-
ness Report” 

El ranking de competitividad del 
Banco Mundial se constituye pe-
riódicamente en un medio de atrac-
ción a nivel mundial para todos 
aquellos que estén dispuestos a in-
vertir en un determinado país, lo 
que explica su relevancia.  

Víctor Hernández, economista 
de la Universidad de Concepción, 
expresó a ese respecto que “en la 
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medida de que el ranking sea favo-
rable, eso está demostrando que 
existen ciertos elementos que con-
solidan un mayor grado de con-
fianza, no solo en lo económico, 
sino también en lo político y social. 
Esa es la gran importancia y por eso 
esta apreciación a la que llega de-
finitivamente el Banco Mundial ha 
generado reacciones”. 

“Dentro de la evaluación de cual-
quier proyecto, las empresas consi-
deran estos indicadores y este en 
particular, pues toma una serie de 
aspectos. Es para nosotros un pro-
blema el hecho de que se difundan 
internacionalmente estos resulta-
dos”, sentenció el especialista.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

bre a nivel internacional”, agregó 
Fuentes. 

Desde Evópoli, Francesca Parodi, 
timonel en la Región del partido, 
comentó que “cualquier aprove-
chamiento político, de cualquier 
sector, es lamentable. Este es un 
tema bastante serio que nos afecta 
como país, a todos. Yo espero que 
se investigue y que se aclare para 
que finalmente no se preste para 
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Esta semana  se promulgó 
la ley que establece un siste-
ma de entrevistas videogra-
badas para niños y  adoles-
centes víctimas de delitos 
graves. La normativa pro-
mueve evitar la doble victi-
mización, compatibilizando 
el interés superior de los ni-
ños y niñas durante el proce-
so penal y la eficiencia al sis-
tema judicial. 

 El Poder Judicial inició el 
2013 el primer proyecto de 
este tipo, instalando en los 
Tribunales de Juicio Oral en 
lo Penal salas especiales de 
declaración para niños y 
adolescentes. En la actuali-
dad, la institución ya cuenta 
con 44 salas en los Tribuna-
les Orales de todo el país y se 
espera implementarlas en los 
Juzgados de Garantía y Mix-
tos, junto con la capacita-
ción necesaria de los jueces 
en la materia. 

 La ley permitirá la gra-
bación del testimonio del 
niño, niña o adolescente en 
dos instancias: durante la 
etapa de investigación del 
delito y, luego, en la etapa ju-
dicial. Los registros podrán 
ser utilizados las veces que 
sean necesarios por fisca-
les y jueces, evitando que la 
víctima menor de edad deba 
testificar en dos o, incluso, 
más ocasiones, como es en 
la actualidad. 

La implementación de la 
ley se realizará en tres eta-
pas. La primera entrará en 
vigencia seis meses después 
de publicarse el reglamento 
y comprenderá las regiones 
XV, I, II, VII, XI y XII. 

La segunda etapa será die-
ciocho meses después y 
abarcará las regiones III, IV, 
VIII, IX y XIV. Por último, la 
tercera entrará en funcio-
nes veinticuatro meses des-
pués en las regiones V, VI, X 
y Metropolitana. Es decir, 
Bío Bío tiene un año y medio 
para prepararse.  

  
Lo que viene 

 La Fundación Amparo y 
Justicia se dedica  a facilitar el 
acceso a la justicia y  la repa-
ración social de familias que 
han perdido un hijo o una 
hija por el delito de violación 
con homicidio. También tra-

La nueva normativa disminuirá el daño que experimentan los niños víctimas de delitos graves, los 
que eran obligados a declarar varias veces, lo que impedía su proceso de reparación. 

FOTO:GENTILEZA PODER JUDICIAL

FUE PROMULGADA LA SEMANA PASADA 

 En un año y medio comenzará ley de 
entrevistas videograbadas en Bío Bío 

baja para disminuir la victi-
mización secundaria de los 
niños, niñas y adolescentes 
que han sufrido abuso sexual, 
por lo que fueron pieza clave 
en su promulgación.  

Su director, el abogado 
penquista Alejandro Espino-
za, calificó su aprobación 
como “una muy buena noti-
cia para los niños, niñas y 

Así se conocerá la declaración de los niños en los tribunales con la nueva ley. 

“Al anularse un juicio,  un 
menor víctima de abusos 
tenía que revivir todo lo 
que le había pasado”. 

Ministro Hadolff Ascencio, presidente 
de la Corte de Apelaciones. 

FRASE

“Chile está dando un paso 
importante en la 
protección de los derechos 
de la niñez”. 

Alejandro Espinoza, director de 
Fundación Amparo y Justicia. 

“El mayor desafío es el 
proceso de capacitación de 
quienes cumplan el rol de 
entrevistadores”. 

Cristian Gutiérrez, juez del tribunal 
Oral en lo Penal de Concepción. 

La Seremi de Salud llegó ayer a Florida, para to-
mar muestras a diversos puntos de agua de la co-
muna, en el contexto de la investigación que rea-
liza la autoridad sanitaria, tras el evento que se re-
gistró en la comuna el fin de semana, caracterizado 
por malos olores y turbiedad del agua. El trabajo 

es por el inicio de un sumario sanitario para inves-
tigar las razones y responsabilidades de lo ocurri-
do, ya que desde el punto de vista epidemiológico, 
las atenciones asociadas a dolor abdominal, dia-
rrea o vómitos en el Hospital de Florida llegaron a 
22 personas entre sábado y domingo.

Sumario sanitario por emergencia con el agua en Florida

FOTO:SEREMI DE SALUD
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4
años duró el trámite 
legislativo del nuevo 
cuerpo legal. 

Orales en lo Penal de 
la jurisdicción de la 
Corte penquista ya 
cuentan con estas 
salas especiales. 

Todos los 
tribunales 
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adolescentes de nuestro país. 
Fueron cuatro años de una 
larga tramitación, que con-
cluye con la promulgación 
de esta semana. Hoy pode-
mos decir que Chile está dan-
do un paso importante en la 
protección de los derechos 
de la niñez”.  

En cuanto a las ventajas 
concretas de la ley, precisó 
que la ley incorpora la técni-
ca de la Entrevista Investiga-
tiva Videograbada para re-
coger el relato del niño du-
rante la investigación.  Esta 
metodología, basada en evi-
dencia científica e imple-
mentada en varios países, su-
pone la participación de un 
entrevistador especializado 
y el uso de salas acondiciona-
das para que niños, niñas y 
adolescentes puedan entre-
gar más su información, en 
un ambiente que les entre-
gue resguardo, privacidad y 
seguridad, lo que permitirá, 
por una parte, obtener un 
mejor relato para el desarro-
llo de la investigación, pero 
además, sin causarle daño al 
niño durante su realización.   

Agregó que,  durante el jui-
cio, el niño ya no será expues-
to en la sala de audiencias 
frente al público ni al impu-
tado. Su testimonio lo dará 
en una sala especial, frente a 
un entrevistador acreditado 
que cumplirá el rol de inter-
mediario de las preguntas 
que formulen los intervinien-
tes y que autorice el Tribunal. 

El sistema actual, según el 
abogado, “no resguarda a los 
niños que han sido víctimas. 
Al someterlos a diversos in-
terrogatorios tras sufrir un 
delito grave, conducidos por 
profesionales que no cuen-
tan con la formación necesa-
ria para hacerlo y en espa-
cios poco adecuados, revi-
ven una y otra vez el 
momento en que fueron víc-
timas del delito y, por tanto, 
vuelven a ser victimizados”.  

El profesional indicó que 
esto no sólo dificulta enor-
memente que puedan iniciar 
su proceso de reparación, 
sino también la obtención de 
información de calidad para 
el desarrollo de la investiga-
ción penal lo que, natural-
mente, también incide en la 
prueba que se podrá presen-
tar a juicio y subsecuente-
mente en la resolución final 
del asunto. 

Por eso, afirmó que la nue-
va ley “contempla una regu-
lación celosa sobre la forma 
y cantidad de veces que el 
niño, niña o adolescente 
debe participar con ocasión 
de un proceso penal, de for-
ma tal que no sólo evitará su 
sobre intervención, sino que 
cuando deban comparecer, 
será en un medio adecuado 
y con profesionales especial-
mente formados. De tal for-
ma, se espera que mediante 
la obtención de más y mejor 
información de su relato, se 
puedan desarrollar investi-

gaciones con más antece-
dentes y que aquello influya 
en la calidad de evidencia 
con que los jueces resolve-
rán los conflictos penales”.  

En cuanto a su implemen-
tación por etapas, lo calificó 
como “necesario y funda-
mental. La implementación 
exitosa de esta ley supone 
una adecuación del funcio-
namiento del Sistema de Jus-
ticia Penal para los casos que 
contempla la ley e, igualmen-
te, a nivel de las instituciones, 
que participan del Sistema 
de Justicia Penal, desde un 
punto de vista estructural, 
orgánico y comunicacional 
en todo el país. En ese senti-
do, para asegurar que las re-
giones cuenten con los pro-
fesionales especializados y 
la infraestructura necesaria, 
es clave que la Ley de Entre-
vistas Videograbadas entre 
en vigencia de forma gradual 
a lo largo de Chile. Así fue 
entendido durante la trami-
tación y, por tanto, la ley con-
templa tres etapas para ello”.  

 
Bío Bío casi listo 

El juez del Tribunal Oral 
en lo Penal de Concepción, 
Cristian Gutiérrez, precisó 
que,  en lo que respecta pre-
cisamente a la declaración 
judicial, al menos en cuanto 
a un aspecto físico y modali-
dad, el Poder Judicial ya ha-
bía empezado a implemen-
tar desde el año 2014 las Sa-
las Especiales de Toma de 
Declaración, “pero siendo 
ahora el mayor desafío el 
adecuado proceso de capaci-
tación de quienes cumplan el 
rol de entrevistadores, lo cual 
va a suponer un esfuerzo ma-
yor, considerando las altas 
exigencias que impone la ley.    

Así, la ley establece que el 
juez de garantía designará al 
entrevistador que actuará 
como intermediario en la de-
claración judicial. Para tales 
efectos, el juez seleccionará 
al entrevistador de entre 
aquellos que cuenten con 
acreditación vigente ante el 
Ministerio de Justicia y Dere-
chos Humanos. Y  el tribunal 
de juicio oral en lo penal, 
puede modificar la designa-
ción disponiendo que actúe 
como intermediario en la de-
claración judicial un funcio-
nario del Poder Judicial o un 

juez del mismo tribunal, que 
cuente con la antes mencio-
nada acreditación. “Se ha 
contemplado un proceso 
bastante riguroso en esta for-
mación”, agregó. 

En cuanto a las investiga-
ciones, el magistrado acla-
ró que  “el enfoque o idea 
matriz de la ley, no es mejo-
rar las pesquisas, si no que 
evitar la victimización se-
cundaria de los niños, ni-
ñas y adolescentes”.  

Sobre la preparación en 
Bío Bío, el año 2014, “la Cor-
te Suprema ya había dado 
pie a las Salas Especiales de 
Toma de Declaración para 
Niños, Niñas y Adolescentes, 
lo cual fue una anticipación 
a aspectos que ahora están 
en la ley. De ahí que ya hay un 
avance en la infraestructu-
ra, aparte de que gran parte 
de los jueces ya han tenido al-
gún grado de acercamiento 
al tema. Sin embargo, el nivel 
de experticia que se va a re-
querir para los entrevistado-
res ahora es mucho mayor, 
por lo cual es evidente que 
será arduo el proceso de ca-
pacitación que deberá im-
plementarse de aquí hasta 
que entre en plena vigencia la 
ley en esta jurisdicción”. 

El presidente de la Corte 
de Apelaciones, ministro Ha-
dolff  Ascencio, reafirmó que 
ya se había avanzado en la 
creación de estas salas desde 
2014 y agregó que este era 
un anhelo de años, “porque 
uno piensa que al anularse 
un juicio, había que hacer 
todo de nuevo y un menor 
víctima de abusos tenía que 
revivir todo lo que le había 
pasado. Y la psiquis humana 
es muy compleja, porque 
cuando uno de niño es vícti-
ma de esas experiencias tan 
traumáticas, la mente va bo-
rrando esas cosas. Y por eso 
la ley obtiene una sola decla-
ración, lo que va en beneficio 
de los menores. Más aún 
cuando los programas de re-
paración persiguen que el 
menor deje atrás esa expe-
riencia, y si se le está interro-
gando a cada rato, no tiene 
ningún sentido”. 

Precisó que los tres tribu-
nales orales de la jurisdic-
ción (Concepción, Cañete y 
Los Ángeles), ya tienen estas 
salas especiales para interro-
gar a estos menores, y ya hay 
tecnología para conferencias 
videograbadas. 

Por esto, concordó con el 
juez Gutiérrez en que necesi-
tarán recursos para realizar 
la capacitación para el perso-
nal ya existente.  

Agregó que en el año y me-
dio que falta para comenzar  
será destinado a las coordi-
naciones necesarias con Fis-
calía y Defensoría, “y para 
ver qué ha funcionado bien y 
lo que hay que modificar”. 

Detienen a dos sujetos por 
realizar cinco robos en  una noche

Gracias a un patrullaje 
preventivo realizado du-
rante la madrugada de 
ayer, Carabineros de la Pri-
mera Comisaría de Con-
cepción lograron la deten-
ción de dos sujetos que ha-
brían participado en 5 
robos con intimidación a 
servicentros de las comu-
nas de Concepción y Talca-
huano, todos hechos delic-
tuales ocurridos aproxima-
damente entre las 23 horas 
del domingo y las 00:30 ho-
ras del lunes. 

El operativo policial co-
menzó pasada la mediano-
che cuando Carabineros de 
patrullaje nocturno recibie-

ron la alerta sobre un vehí-
culo Chevrolet Spark color 
rojo con 4 ocupantes en su 
interior que habrían parti-
cipado en los 5 asaltos antes 
mencionados. Durante el 
patrullaje Carabineros en-
contró el móvil en un servi-
centro de Calle Tegualda en 
el sector Collao de Concep-
ción. Tras una persecución, 
fueron detenidos en el sec-
tor Barrio Norte, indicó el 
Mayor Juan Carlos Urra, jefe 
de Operaciones de la 1ª Co-
misaría. 

El OS9 de Carabineros se 
encuentra realizando las 
pericias y análisis de cáma-
ras de seguridad que evi-

dencian los distintos deli-
tos. En los robos, los sujetos 
sustrajeron la recaudación 
por un monto total cercano 
a los 300 mil pesos. 

Los detenidos fueron 
identificados como 
M.A.A.A.,  de 22 años y  
B.K.C.C., de 15 años de 
edad quien registra ante-
cedentes policiales.   

El mayor Urra detalló 
que se está investigando si 
estos sujetos pertenecen a 
una banda que estaría de-
dicándose a este tipo de ilí-
citos y resaltó además el 
rápido y oportuno actuar 
de los efectivos policiales 
de su unidad.

FOTO:GENTILEZA COMUNICACIONES OCTAVA ZONA DE CARABINEROS
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IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.745,95 

COMMODITIES 

+0,22 % Igpa +0,28%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 1.016 Cobre (US$c/libra)$325,68
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $ 64,30

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ENERO

$47.019,00

$26.811,97
Dólar Observado $601,69 Euro $739,58

28.911,17

En 20 años se aprobaron sólo 133 
proyectos inmobiliarios de un 
total de 233 que han postulado

DEL RESTANTE 88 QUEDARON EN EL CAMINO POR NO ADMISIÓN, RECHAZO Y DESISTIMIENTO
La trazabilidad de la inversión es 

un concepto que está entrando de 
apoco en el subconsciente  del sec-
tor público y del empresariado. Las 
críticas de que hay un estancamien-
to se dirigen en ocasiones al Servi-
cio de Evaluación Ambiental, SEA. 
De hecho, el dilema se trasladó has-
ta la arena política hace un tiempo, 
tildando desde un sector que hay 
trabas y que se deben simplificar los 
procesos. No obstante, hay otro 
análisis, de que la falla está muchas 
veces en quienes postulan, desco-
nociendo incluso pasos básicos. 

Números duros  regionales y que 
sirven de ejemplo para todos los 
sectores: en 20 años 233 proyectos 
inmobiliarios fueron ingresados al 
SEA. De ellos sólo 133 (57%)  fueron 
aprobados. Otros 52 (22%)  no que-
daron admitidos en la tramitación,  
29  (12%) desistieron, cinco fueron 
rechazados (2%) , dos no calificaron  
( 1%) y todo quedaron en la etapa de 
calificación (5%).  

Fue en marzo de 2016 cuando se 
lanzan las 22 medidas de producti-
vidad a nivel nacional. La Región  
hizo lo mismo al mes después a tra-
vés de la Seremi de Hacienda y otros 
servicios,  pero con la realidad local. 
Una de las propuestas era mejorar 
la trazabilidad, que apunta a redu-
cir los tan criticados tiempos. 

Hay que recordar que una De-
claración de Impacto Ambiental 
toma 60 a 90 días. Mientras que el 
Estudio tiene un plazo de aproba-
ción de 120 días ampliables a 180 
días. Por ende, caer en errores, pe-
san a la hora de invertir. 

Es en el contexto del denomina-
do “Desarrollatorio” que el director 
regional del SEA, Christian Cifuen-
tes Bastías reveló los números.  

 
¿Qué está pasando? 
     La Corporación Desarrolla Bío 
Bío indagó entonces qué estaba 
ocurriendo. Una de las conclusio-
nes es que la no continuación en el 
proceso de calificación se deben  a 
errores de no cumplimiento en los 
requisitos que se solicitan. 

“Detectamos que los inversionis-
tas  tampoco sabían presentar o 
generar proyectos”, explicó la ge-
renta general de Desarrolla Bío Bío, 
Roberta Lama Bedwell. 

Añadió otros elementos relevan-
tes que se deben entender para  que 
un proceso sea exitoso. “Mucho de 
lo que vimos era que había un pro-
blema de articulación y no de temas 
legales. Nosotros podríamos tener 
un valor agregado, en que los inver-
sionistas tengan claro el procedi-
miento, de cuánto se demora y que 
es sumamente necesario la articu-
lación”, acotó  Lama. 

El listado sigue y es  largo, pues-
to que son 45 observaciones muy 
clarificadoras qué influyen para 
que las propuestas se concreten 
desde la mirada del sector público: 
la baja calidad de los proyectos, 
falta de conocimiento de los usos 
de guías; bajo esfuerzo  y perfeccio-
namiento de los consultores que 
asesoran; falta de trabajo con la 
comunidad, la carencia de com-
promiso por parte de los titulares 
de las empresas y de “priorizacio-
nes débiles”. 

Eso sí, no se desconoce que hay 

Detrás se esconde el desafío de mejorar la trazabilidad de la inversión no 
sólo en construcción, sino que en todas las áreas. De acuerdo a Desarrolla 
Bío Bío las caídas son por malas postulaciones.
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debilidades en el sistema. Por 
ejemplo los privados detectaron 
que hay informaciones sin funda-
mento de algunos funcionarios, 
escasez de material, carencia de 
uniformidad en las entidades, in-
certidumbre en los tiempos de 
aprobación, poca competencia en 
los funcionarios municipales, fal-
ta de registro de consultores vali-
dados, entre otros. 

¿La solución?  Para la cabeza de 

Desarrolla Bío Bío, Roberta Lama,  
la misión es clara: “estamos gene-
rando capacitaciones para que los 
inversionistas aprendan a cómo 
hacerlo”. Y esto no como  mera pa-
labra , sino que “la idea es que haya 
una real retroalimentación entre 
las entidades y las empresas”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

45
Observaciones se hicieron al proceso de postulación para calificar ambientalmente, 
tanto desde el mundo  público como  privado.

FUENTE: DESARROLLO BÍO BÍO. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

RENTAS 
VITALICIAS Y 
ASESORES

La Fiscalía Nacional Económica -FEN-, en-
tregó un interesante informe respecto al mer-
cado de rentas vitalicias, la modalidad de 
pensión más común de nuestro sistema pre-
visional. 

El informe sostiene que la baja competen-
cia en el mercado de rentas vitalicias influye 
en que se generen menores pensiones, im-
pactándolas entre un 2,4% y un 4,8%. El estu-
dio también detectó que un 80% de los pen-
sionados no eligió la opción más rentable, lo 
que equivale a un monto entre US$ 61 millo-
nes y US$132 millones. 

Entre las razones que originan esta situación 
se considera la complejidad propia del Siste-
ma de Consultas y Ofertas de Monto de Pen-
sión, SCOMP, y a la intervención de interme-
diarios, quienes pueden comisionar hasta un 
2% del fondo del pensionado, con un tope de 
60 UF para rentas vitalicias. El estudio, de he-
cho, cuestiona la transparencia de las comi-
siones que cobran los asesores previsionales. 

Este estudio viene a confirmar lo que hemos 
expuesto en reiteradas ocasiones en nuestro 
programa radial: la importancia que tiene 
una buena educación previsional para la base 
de la correcta toma de decisiones, algunas 
trascendentales como la elección de la mo-
dalidad de pensión. 

Acá los intermediarios de las modalidades 
de pensión, o asesores previsionales, son los 
principales cuestionados del estudio. Como 
siempre, hay buenos y malos elementos, 
como en todo orden de cosas, pero los resul-
tados muestran que en un 80% de los casos 
se toman malas decisiones, o no las óptimas, 
por lo que es válido el nivel de cuestionamien-
tos a su trabajo. 

Recordemos que la comisión de los aseso-
res previsionales se descuenta de los mismos 
fondos de pensiones, y corresponde a un 2% 
del fondo de pensión, con un tope de 60UF 
para renta vitalicia, y 36UF para retiro progra-
mado. En pesos, la comisión es de $1.600.000 
para renta vitalicia, y de $960.000 para reti-
ro programado, por lo tanto, es mucho más 
atractivo una renta vitalicia en comisión para 
el asesor. 

Lo segundo, que no revela el informe, tie-
ne relación con los asesores previsionales in-
formales, o que trabajan internamente con las 
compañías aseguradoras, quienes van a bus-
car a los futuros pensionados y los llevan a las 
compañías de seguros en convenio. Es decir, 
el afiliado podría tener una mejor opción de 
pensión, pero se dirige únicamente a la que 
le recomendaron, la cual le entrega una me-
jor comisión al asesor en desmedro de una po-
tencial mejor pensión al afiliado. 

Las sugerencias de la FNE apuntan a entre-
gar mayor información del SCOMP, en don-
de se muestren las pensiones en pesos y en 
UF, y que se vea el efecto monetario real al de-
cidir entre una opción y otra. También debe-
mos agregar que las AFPs deben hacer ma-
yores esfuerzos de educación en el tema y 
promocionar su modalidad de retiro progra-
mado para brindarle una mayor competencia 
a esta parte del sistema.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN ESTUDIO DE USS Y EL GOBIERNO REGIONAL
El Centro de Estudios Ar-

bórea de la Universidad 
San Sebastián, en el marco 
de un convenio con el Go-
bierno Regional, presentó 
ayer una completa radio-
grafía de los cambios que 
han experimentado las fa-
milias jóvenes en los últi-
mos quince años en la re-
gión. El instrumento, va-
lioso para obtener insumos 
destinados a mejorar las 
políticas públicas, deter-
minó que las jóvenes que 
están a la cabeza se dupli-
caron. 

Así se desprende de la 
“Caracterización de la fa-
milia joven de la Región del 
Bío Bío, entre los períodos 
2000 y 2015”, hecho sobre 
la base de las encuestas Ca-
sen  entre los mismos años.   

Uno de los antecedentes 
que refleja el cambio que 
han experimentado las fa-
milias en la Región es el 
sostenido aumento de la 
cantidad de hogares que 
tienen a una mujer como 
jefa llegando al 38,6%. A ni-
vel provincial, Concepción 
tiene el porcentaje más alto 
de jefatura femenina con 
un 42,6%.  

El administrador públi-
co Cristián Puentes Rivas, 
director de la Escuela de 
Liderazgo de la USS Con-
cepción, sostuvo que una 
de las explicaciones para 
este fenómeno podría ser 
que “la salida de hombres  
menores de 30 años de la 
Región por motivos labora-
les haya obligado a mujeres 
a asumir la jefatura. Cabe 
destacar además que la 
media (...) es mayor a los 
parámetros nacionales”. 

En cuanto al estado civil 
del jefe de hogar, el estudio 
muestra un marcado des-
censo en el número de ca-
sados y un aumento de los 
convivientes y solteros en 
este grupo etario.  

Los casados pasaron de 
59,9% en el 2000 a 21,3% en 
el 2015. Sin embargo, la ci-
fra  en la Región es superior 
al porcentaje nacional que 
llega al 15,7%, lo que mos-
traría conductas más tradi-
cionales en la zona, sostu-
vo Puentes. 

Jóvenes jefas de 
hogar del Bío Bío se 
duplicaron en 15 años
El porcentaje más alto está en la Provincia de 
Concepción, con un 42,6%, y el más bajo en 
Ñuble con un 31,6%.

También, destacó el au-
mento de la escolaridad del 
grupo estudiado. “La me-
dia de años de estudios 
aprobados por el jefe del 
hogar pasó de 11,3 en el 
año 2000 a 12,8 en el año 
2015, lo que significa pasar 
de tener tercero medio 
aprobado a tener un año 
de formación en educación 
superior”. No obstante, los 
promedios son inferiores a 
las cifras nacionales. 

El sociólogo   asesor téc-
nico de la Intendencia de la 

bolivianos y dominicanos 
tienen una escolaridad 
igual a la de los chilenos. 
Todo el resto tienen una es-
colaridad mayor”. 

La investigación consi-
deró aspectos como ingre-
sos, fecundidad, número de 
hijos por hogar, inmigra-
ción, urbanidad, estado ci-
vil del jefe de hogar, escola-
ridad, entre otros aspectos

Masvida estaría a punto de 
concretar venta de red de clínicas

En los últimos días suena 
fuerte que un grupo inmobi-
liario de Concepción se po-
dría quedar con la Red de 
Clínicas de Masvida, sin em-
bargo, el abogado represen-
tante Mario Rojas, aseguró a 
Diario Concepción que será 
a fines de enero o comien-
zos de febrero cuando se den 
luces de quien se adjudicará 
la totalidad o parte de esta. 

“Todas las negociaciones y  
conversaciones están en un 
marco de confidencialidad, 
de manera que espero que 
en los próximos días, más 
temprano que tarde se po-
dría conocer la realidad. He  

visto una nota de prensa que 
carece de exactitud”, expli-
có Rojas. 

Y añadió: “ lo que si puedo 
decir que desde que se apro-
bó la reestructuración de los 
pasivos de la Clínica Univer-
sitaria el 22 de diciembre, se 
ha producido un aumento 
del valor que abrió muchas 
posibilidades que antes no 
estaban sobre la mesa y aho-
ra sí están. Por ende la situa-
ción ha mejorado muchísi-
mo para la empresa. Por con-
siguiente, hay negociaciones 
que están en curso, pero que 
son hasta este lunes confi-
denciales”. (FPS).

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Región del Bío Bío, Ricardo 
Orellana Olivares, se refi-
rió a la baja cantidad de in-
migrantes, tanto en térmi-
nos absolutos como en 
comparación a la media 
nacional.  

Indicó que el número de 
encuestados que declara 
su nacimiento en el extran-
jero llega al 2,7% en el país 
y a un 0,3% en la Región.  

Respecto del país de ori-
gen, Orellana especificó 
que provienen de “Argenti-
na, Brasil y España, sólo los 
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Jonathan Duarte Reyes 
Académico de Facultad de Psicología 
Universidad San Sebastián

RIESGO DE DESPROTECCIÓN

L
a flexibilidad en el 
uso del tiempo en el 
trabajo es un fenó-
meno que comenzó 
a instalarse en la dé-
cada de los 80, prin-
cipalmente por una 
intensificación de 

un modelo que se centra en los flu-
jos de capital y la economía de 
mercado. Este exige organizacio-
nes ligeras, dúctiles, pequeñas, 
con alto potencial de innovación 
que sean capaces de adaptarse o 
bien desaparecer del mercado con 
cierta facilidad. 

El trabajo a tiempo parcial es 
una modalidad que otorga flexibi-
lidad a la organización, ya que per-
mite ajustar los tiempos de traba-
jo a sus necesidades de producti-
vidad, facilitando de este modo la 
optimización de las operaciones y 
la rentabilidad. Así se consigue un 
importante grado de competiti-
vidad. Todos ámbitos relaciona-
dos con el mercado y las empresas. 
Es decir, la flexibilidad laboral es 
más bien una flexibilidad empre-
sarial que surgió bajo las nuevas 
demandas de competencia y se 
dirige hacia una mayor eficiencia 
económica y hacia una forzada 
racionalización del trabajo. 

En este sentido, muchas firmas 
han contado con puestos para ta-
reas específicas o actividades es-
tacionales que le permiten márge-
nes de utilidad importantes y aten-
der la demanda en ciertos ámbitos 
difíciles de abordar mediante un 
sistema de trabajo más rígido. Con 
eso logran mano de obra con dife-
rentes niveles de capacitación. Al-
gunas tareas clásicas de trabajo es-
tacional son los temporeros, los 
trabajos en épocas de festividades 
como Fiestas Patrias y Navidad. Y 
otras labores más específicas como 
trabajar por medio de prestación de 
servicios transitorios, contratos por 
tareas u obras. 

 
Conjugar roles 

Por otra parte, las personas en 
una búsqueda de compatibilizar 
diferentes ámbitos de su vida, han 
tenido en el trabajo a tiempo par-
cial una oportunidad de mantener 
un empleo remunerado que les per-
mite la realización de otros roles 
como la maternidad/paternidad, 
estudios, combinar dos o más em-
pleos, etc. Los dos primeros roles 
son los que más han demandado 
este tipo de vinculación laboral. 
Por ejemplo, las mujeres que han 
sido madres ven el trabajo part-
time como una oportunidad de re-
tomar el empleo paulatinamente. 
También hay un creciente número 
de estudiantes de educación supe-
rior que consiguen un empleo a 
tiempo parcial, que les sea compa-
tible con sus horarios académicos. 

Según lo anterior, pareciera que 
la flexibilidad laboral ha logrado 
conjugar adecuadamente las ne-
cesidades de las organizaciones y 
de un creciente grupo de perso-
nas. Sin embargo, también pre-
senta algunas problemáticas de 
diversa dimensión. 

 
Las cifras 

Primero, observemos la mag-
nitud del fenómeno. Hoy existe 

cional y le sería más fácil abando-
nar el empleo frente a una oferta 
interesante. Cuando se genera 
una alta rotación de personal o los 
colaboradores solo están por bre-
ves períodos de tiempo en la em-
presa aumentan los costos aso-
ciados a curva de aprendizaje y 
procesos de inducción. 

En síntesis, el fenómeno del tra-
bajo a tiempo parcial llegó para 
quedarse en nuestro mercado labo-
ral, prontamente tendremos cifras 
cercanas a las evidenciadas en paí-
ses desarrollados, que paulatina-
mente avanzaron en esta materia. 
Nosotros, en cambio, hemos avan-
zado sin mayores regulaciones, de-
jando operar al mercado. Esto su-
pone importantes riesgos tanto 
para las empresas como para las 
personas. Se precarizan las condi-
ciones laborales, se dificultan los 
procesos de retención del talento y 
de desarrollo de carrera, lo que im-
plicaría que a mediano plazo la em-
presa podría perder competitivi-
dad y ver disminuida su capacidad 
de innovación.

TRABAJO A TIEMPO PARCIAL: 
¿OPORTUNIDAD O AMENAZA?
Existe un creciente número de personas contratados a jornada parcial que, según 
el INE (2017), llega al 46,7%. Pero se evidencian diferencias en el tamaño de las 
organizaciones que recurren a este tipo de contrataciones: en la gran empresa 
llega el 44% y en las pequeñas al 23,1%.

un creciente número de trabaja-
dores contratados a jornada par-
cial que, según el INE (2017), lle-
ga al 46,7%. Por otra parte, en 
nuestra industria se observan 
sendas diferencias en la propor-
ción de empresas que utilizan 
este tipo de contrataciones, por 
ejemplo, en la gran empresa lle-
ga el 44%, versus el 23,1% de las 
Pymes (Encla, 2014). 

Ahora, en relación a aquellos que 
involuntariamente se encuentran 
en esta situación, la cifra se estima 
en un 11%, cifra preocupante des-
de el punto de vista de la calidad de 
los empleos. Esa cifra podría estar 
dando cuenta de una precariza-
ción del mercado laboral, la que 
estaría dada por la ausencia de con-
diciones contractuales que garan-
ticen una permanencia y depen-

dencia continua: contratos de tra-
bajo por tiempo determinado bajo 
ciertas modalidades temporales, 
por tiempos parciales, subcontra-
tos, relaciones civiles que ocultan 
subordinación como el contrato a 
honorarios (Díaz, 2016).  

Esta precariedad dejaría al traba-
jador sin protección jurídica, per-
diendo de esta manera una serie 
de derechos como la escasa o nula 
seguridad y protección social, el no 
acceso a indemnización por despi-
do ni a pre aviso, restricción de la 
posibilidad de organizarse sindi-
calmente y poco resguardo del res-
peto de la jornada laboral. 

 
Perder competitividad 

Por otra parte, una organiza-
ción que decide aumentar el nú-
mero de contratos a jornada par-

cial, tomando como principal ele-
mento de juicio la rentabilidad a 
corto plazo, podría correr un gra-
ve riesgo. Eso por varios motivos: 
contar con un grupo de colabora-
dores que esté con dedicación 
parcial dificulta el trabajo en equi-
po, ya que aumenta de dificultad 
de efectuar reuniones o activida-
des colaborativas; los equipos de 
alto desempeño se distinguen por 
un fuerte sentido de unidad y abo-
cados a un objetivo compartido, el 
cual es conseguido por la sinergía 
de los talentos individuales, des-
de este punto de vista, una perso-
na que mantiene dos o más em-
pleos a tiempo parcial tiene me-
nos posibilidades de generar 
identificación y sentido de perte-
nencia con la empresa, lo que im-
plicaría menor compromiso emo-
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Músicos locales lamentan muerte  
de cantante de The Cranberries

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La repentina muerte de la can-
tante  irlandesa Dolores O’Riordan   
provocó tristeza mundial en la jor-
nada de ayer. A sus 46 años deja un 
extenso legado como parte de The 
Cranberries, que conquistó la cima 
mundial del rock con temas inolvi-
dables que remecieron la escena en 
los años noventa: Linger,  Dreams y 
la entrañable Zombie, considerada 
la mejor canción del año en el MTV 
Europe Music Award 1995. 

Su carisma y especial forma de 
cantar conquistaron no sólo al públi-
co, sino que también a la crítica es-
pecializada. Su repertorio influenció  
a innumerables músicos locales. Una 
de las que lamenta su lamentable 
partida es Daniela González, más 
conocida como Dulce y Agraz, artis-
ta que participará del REC, Rock en 
Concepción.  

“Es lamentable, porque conozco 
pocas mujeres tan intensas como 
ella. Igual me marcó mucho cuando 
era chica. Recuerdo haber visto vi-
deos  en Zona Latina que me dejaron 
muy pegada con The Cranberries”, 

“Pasó de ser un rock alternativo 
a uno universal. A cualquiera que tu 
le preguntes sobre esa banda, aho-
ra sube de nivel. Lamentablemen-
te cuando los músicos nos vamos, 
se tiene otra visión de una trayec-
toria”, opinó Venegas. 

Es por ello que la mejor forma de 
rendir homenajes y el respeto que se 
merece es integrar la influencia en las 
nuevas composiciones. 

“Todo eso que uno va escuchando 
desde chico, que va a emprendiendo 
en el camino con estas bandas que a 
uno le gustan, van siendo parte de 
nuestro ADN.  Y sin duda que hay can-
ciones que sin querer, van quedando 
plasmadas en las cosas que hacemos. 
Los músicos pasamos a ser parte del 
inconsciente colectivo”, dijo con tono 
de  melancolía  Venegas. 

Es que O’Riordan  se suma a la par-
tida de  Chris Cornell ( Soundgar-
den), David Bowie, Chester Benning-
ton ( Linkin Park) , Scott Weiland ( 
Stone Temple Pilots y Velvet Revol-
ver), entre otros.

DULCE Y AGRAZ JUNTO A JULIUS POPPER

La irlandesa Dolores 
O’Riordan, considerada un 
ícono del rock , a sus 46 años 
deja un extenso repertorio.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

La banda tiene siete discos, 
entre ellos el fundamental  
“No need to argue” ( 1994).

Discografía va 
desde 1988 a 2017

añadiendo que Linger es su canción 
favorita de O’Riordan . 

 
Un golpe 

Otro que se refirió al deceso fue 

el carismático Alejandro Venegas 
de Julius Popper. “Un golpe. Es un 
golpe fuerte. Es una mujer tan jo-
ven que deja un tremendo legado 
musical para todos. Es terrible. La 

escuché mucho tiempo”. 
Uno de los recuerdos que tiene de 

este conjunto anglosajón es las veces 
que grababa cassettes para bailar  
lentos en las fiestas. 
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Como en cada evento donde compite, Lya 
Wimmer fue acompañada en Chillán por su 
hija María Soledad Hernández, “Marisol” como 
cariñosamente la llama la campeona nacional. 

Y ojo, que Marisol no sólo es quien la guía a 
todas partes, “sola me perdería” dice Lya, sino 

que también es una nadadora de fuste, que ya 
está coqueteando con los podios. 

En el Nacional, compitió en los 50, 100, 200, 
400 y 800 metros libres, conquistando el cuar-
to lugar en las dos primeras pruebas, en la ca-
tegoría 55-59 años. Una dupla de oro. 

Marisol, la compañera de siempre de la campeona

FOTO:GENTILEZA LYA WIMMER

Con nota siete pasó la 
Federación de Natación 
Master la organización del 
evento en Chillán.

Torneo de nivel 
internacional

Con más de 400 nadadores 
se llevó a cabo el certamen 
en las instalaciones de la 
UdeC Campus Chillán. 

Masiva presencia 
de deportistas
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cada vez que Lya Wimmer se apa-
rece por alguna competencia, lo pri-
mero que preguntan sus rivales es en 
qué pruebas se inscribirá. La mayo-
ría lo hace para evitarla en la piscina, 
las menos, tratan de armar algún 
plan para vencerla, tarea que casi el 
100 por ciento de las veces termina 
en rotundo fracaso. 

Esta vez, la plusmarquista chilena 
de natación senior fue una de las 400 
participantes del Nacional Master, 
desarrollado en la Universidad de 
Concepción Campus Chillán, oca-
sión en que la habitual atención ha-
cia su persona se multiplicó por dos 
¿El motivo? Era  su debut oficial y en 
sociedad en su flamante nueva cate-
goría: 80-84 años.  

 
Órfebre en la piscina 

La principal duda que rondaba en 

jor, ya que mi cuerpo estaba en un 
buen ritmo, no me costó adaptarme a 
la exigencia. Y eso que hasta dos días 
antes del evento no sabía si iría”, sos-
tiene la deportista, quien agradeció a 
quienes la apoyaron para el viaje. 

“Mis hijos, Andrea, Cristián y Ro-
drigo se repartieron la tarea, así es 
que les debo mucho. Lo mismo que 
a la Municipalidad de San Pedro de 
la Paz, que me dio un subsidio para 
el torneo. Y por supuesto, el eterno 
agradecimiento a la Ymca y a la U. An-
drés Bello por permitirme usar sus 
piscinas, lo mismo que al técnico 
Claudio Gajardo, que cada día hace 
de mí una mejor nadadora”, senten-
ció Lya Wimmer quien, en la catego-
ría que sea, sigue siendo reina en las 
aguas.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

bas de más largo aliento, donde esta-
ba la duda si Wimmer soportaría los 
dolores físicos que la vienen aquejan-
do hace un tiempo. Primero, los 400 
metros libres donde pese a contar 
con fuerte competencia, terminó 
amarrando su cuarta medalla de oro 
merced a un crono de 10’27’’.18. Y 
como para corroborar  toda su cali-
dad, cerró su brillante debut en la di-
visión colgándose la plata en los 800 
metros libres, distancia que no nada-
ba hacía un año y donde hizo 
19’20’’.66. 

 
En su mejor momento 

Contenta con su actuación en Chi-
llán dice estar la deportista, quien re-
conoce que haber vuelto al agua a un 
mes del Sudamericano de Arica 
(donde conquistó tres preseas de pla-
ta), no le afectó a la hora de la com-
petencia. 

“Yo diría que incluso fue hasta me-

Pregunta que fue respondida en el 
lapso que, la nadadora del Club Mas-
ter San Pedro de la Paz, tardó en me-
terse al agua para enfrentar los 50 
metros libres, primera de las cinco 
pruebas en que compitió. Un tiempo 
de 53 segundos y 38 centésimas bas-
taron para que lograra el primer títu-
lo nacional de una  jornada que segui-
ría con éxitos. 

El segundo de ellos llegó en los 100 
metros libres, que completó en un 
tiempo de 2’03’’. 85 centésimas. Y a 
este siguieron los 200 metros libres, 
donde cronometró 4’41’’.19 para col-
garse el tercer oro consecutivo. A esa 
altura nadie se restaba de los aplau-
sos, sobre todo  los clubes más gran-
des como el Providencia o el Delfines 
de Las Condes (líderes en la clasifica-
ción general), que en más de una oca-
sión han tentado a la sirena penquis-
ta para que compita con sus colores. 

Así llegó el momento de las prue-

NADADORA CONSIGUIÓ CUATRO OROS EN EL NACIONAL MASTER DE CHILLÁN

Otra categoría, la misma historia: 
Lya Wimmer es campeona de Chile
En lo que fue su estreno absoluto en su nueva categoría de 80-84 años, la destacada deportista 
regional brilló para volver con sus primeros podios y alargar su leyenda en aguas chilenas. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

el ambiente, era cuánto demoraría Lya 
Wimmer en bajar su primera medalla 
en esta categoría, que la esperaba con 
otras rivales y la tarea  de reinventarse 
en el éxito. 



Deportes
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OBITUARIO

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor nuestro querido hijo, esposo, 
padre, hermano, cuñado y tío, Sr. 

 

 ARNALDO 
WASHINGTON 

RIVERA RIVERA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de 
un oficio a las 10:30 horas en  Ca-
lle 2, Casa 530, Población Gabrie-
la Mistral, Lzo. Arenas, saliendo 
el cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 

 

Familia: Rivera Rioseco 

 

Concepción, 16 de enero de 
2018.
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YA SE VIENE LA 7ª GRAN TRIATLÓN DE TALCAHUANO

Base Naval dará la 
partida a los atletas 
de acero en este año
Como una manera de celebrar el bicentenario de la 
Armada de Chile, el domingo 28 de enero la versión 2018 
del evento largará desde  el helipuerto del recinto.

Todo está preparado, ahora sólo 
falta que los deportistas se  atrevan 
a ser uno de los cientos de valientes 
que participen en la 7ª edición del 
Gran Triatlón de Talcahuano, even-
to que se desarrollará este domin-
go 28 de enero en el puerto. 

El municipio chorero y el Conse-
jo Local de Deportes y Recreación, 
habilitaron las inscripciones a la   
fiesta deportiva que se toma los ve-
ranos y que es totalmente gratuita 
(www.colodyr.cl). 

En esta ocasión, la prueba tendrá 
un agregado especial, ya que por 
primera vez largará desde la Base 
Naval de Talcahuano, específica-
mente desde el sector del helipuer-
to. Esto, para celebrar el bicentena-
rio de la Armada de Chile. 

“Este año, la carrera partirá des-
de el interior de la Base Naval, como 
una forma de homenajear los 200  
años de vida de la Armada. Lleva-
mos trabajando un tiempo con 
ellos para tener todos los detalles 
afinados y entregar una prueba de 
calidad, que es el sello que caracte-
riza a este triatlón”, destacó Renán 
Palma, coordinador del Colodyr. 

 
Madrugando en el agua 

Para el evento, se espera a los 
mejores exponentes de la discipli-
na a nivel nacional, atletas que se 
medirán desde las 8:00 am en mo-

dalidades Olímpico (1.500 metros 
de natación, 40 K de ciclismo y 10 
K de trote) y Sprint (750 metros de 
natación, 20 kilómetros de ciclismo 
y 5 km de trote), en categorías  Ju-
venil, Adulto, Máster y General. 

Además, se abrirán las series 
Transición ( niños de 10 a 13 años), 
que recorrerán 100 metros de nata-

ción, 4 K de ciclismo y 1 K de trote, 
además de la categoría Infantil (10 
y 11 años), con 100 metros de nata-
ción, 8 K  de ciclismo y 2 K de trote. 
Ambas largan a las 11:00 am. 

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Después de una temporada 
brillante, donde se dieron el lujo 
de  conquistar incluso aguas ex-
tranjeras, el CDE Inger llevó a 
cabo su habitual ceremonia de 
premiación a los Mejores Depor-
tistas de 2017. 

Un centenar de personas entre 
deportistas, apoderados, dirigen-
tes y amigos del club, animaron la 
jornada donde se destacaron los 
logros deportivos nacionales e in-
ternacionales de sus remeros. 
Esto, sumado al crecimiento a ni-
vel de infraestructura y con im-
portantes proyectos para este año 
2018, donde se espera estrechar  
más la relación con auspiciador 
de la institución, Inger Química.  

En síntesis, un año más de exce-
lentes resultados y crecimiento 
como uno de los más importantes 
clubes de la Región del Bío Bío y 
del polo de desarrollo de San Pe-

dro de la Paz, que hace rato viene 
aportando con su talento a las di-
versas selecciones nacionales y 
sus exitosos procesos. 

 
Ellos destacaron 

La lista de premiados fue encabe-
zada por Braulio Araneda, Benja-
mín Henríquez y Emiliano Hermo-
silla, escogidos en el ítem Deportis-
tas Destacados. En tanto, como 
Deportistas Sobresalientes, fueron 
distinguidos Rocío Fonseca, Bár-
bara Haas y Cristóbal Hernández. 

Por su parte, mejores deportis-
tas por categoría fueron: Maira Po-
blete y Javier Concha (Alevín); Ca-
talina Casanova y José Ossa (In-
fantil); Felipe Fonseca y Sebastián 
Jaque (Cadete); Alonso Poblete (Ju-
venil), y César Abaroa (Adulto). 

Finalmente, el premio al Me-
jor Deportista 2017 fue para Ma-
tías Cárdenas.

FOTO:CDE INGER

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

CDE Inger festejó a sus 
mejores remeros de 2017

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Extracto: remate ante el Segundo Juzgado Civil de Concepción, Castellón N° 
432, 2º piso, Concepción, 5 de febrero de 2017, a las 11:30 horas, juicio Ejecutivo 
Obligación de Dar, Rol C-6549-2016, Caratulado Sufactor S.A. con Mora, subasta 
de inmueble ubicado en García de Ramón 230, Las Monjas Dos, Lote Cuatro, 
inscrito a fojas 2297, número 2027, Registro de Propiedades del Conservador de 
Bienes Raíces de Concepción del año 2008. Mínimo $164.511.641.- incluidas las 
costas procesales y personales. Precio pagadero al contado dentro del quinto 
día hábil siguiente de la subasta, deberá rendir caución equivalente al 10% del 
mínimo mediante vale vista bancario a nombre del Tribunal, demás antecedentes 
Secretaría del Tribunal.

www.diarioconcepcion.cl

Que tu alma emprenda el cami-
no a los brazos de Jesús llena de 
paz y armonía. Ha fallecido 
nuestro amado e inolvidable es-
poso, padre, hermano, tío, cuña-
do, suegro, abuelito y bisabueli-
to, Sr. 
 

PEDRO  
RAMOS MENA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en su do-
micilio, Pasaje 6 Casa 18, Tenien-
te Merino 2 y sus funerales se ofi-
ciarán en el Cementerio General 
de Concepción en horario que se 
avisará oportunamente. 
 
Familia Ramos Sandoval 
 
Concepción, 16 de enero de 
2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

10/22 11/27
LOS ÁNGELES

13/27
SANTIAGO

11/28
CHILLÁN12/27

RANCAGUA

11/27
TALCA

12/25
ANGOL

6/23
TEMUCO

8/21
P. MONTT

12/25
MIÉRCOLES

11/27
JUEVES

11/27
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Marcelo

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Concepción 
• San Martín 1029 Departamento 1

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro Del Valle

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• M. Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi  
• Av. Colón 200 Local 5

TODOS LOS LUNES
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